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教　育　委　員　会　会　議　録 

 

１．会　　議　　　令和５年度　第７回更別村教育委員会議 

 

２．日　　時　　　令和５年９月２５日（月） 

　開会　午前９時２８分　　　　閉会　午前１０時２０分 

 

３．場　　所　　　更別村農村環境改善センター　視聴覚研修室 

 

４．議　　件　　　別紙のとおり 

 

５．出 席 者 

 

 

 

 委　　員　　会　　構　　成 説　　　　　明　　　　　者

 役 職 名 氏　　名 備　　考 職　　名 氏　　名 備　　考

 
教 育 長 細川　徹 出席・欠席 教育次長 伊東秀行 出席・欠席

 
教育長代理 佐藤正範 出席・欠席 所　　長 小林浩二 出席・欠席

 
教育委員 本間靖人 出席・欠席 指導参事 西田茂生 出席・欠席

 
教育委員 寺井麻利子 出席・欠席 主　　幹 道券龍二 出席・欠席

 
教育委員 神成奈美恵 出席・欠席 学校教育係長 大塚貴史 出席・欠席

 
社会教育係長 相澤　慧 出席・欠席
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会　　議　　録 

 

教 育 長　　おはようございます。それでは只今から、令和５年度第７回更別村教育委員会

議を進めて参ります。 

　　　　　　まずはじめに日程第１、会期の決定についてお諮りいたします。会期につきま

しては、本日１日限りとすることでよろしいでしょうか？ 

　　　　　　（「はい」の声あり。） 

教 育 長　　では、よろしくお願い致します。 

　　　　　　日程第２、諸般の報告について、１．教育委員会各種行事・動向についての説

明をお願い致します。 

伊東次長　　（１．教育委員会各種行事・動向について説明をする。） 

教 育 長　　只今、教育委員会各種行事・動向についての説明がございました。本件につい

て確認、ご質問等があれば、よろしくお願い致します。 

佐藤代理　　わかればで結構なのですが、現在、各学校にＡＬＴが授業を行っていますが、

子どもたちや先生方からの評判等はどうですか？ 

西田参事　　現在、南アフリカから来られているジョイＡＬＴなのですが、私は特に評判が

悪いという話は聞いておりません。あまり日本語が流暢ではない分、英語で話さ

なければならない環境になると思うのですが、むしろのその方が子どもたちがな

んとか英語を使ってコミニュケーションを図ってほしいなと思っております。今

のところ悪い評判などは聞いておりません。 

佐藤代理　　わかりました。来て半年経つので慣れて交流が深まればいいなと思って今の状

態を聞きたくて確認させていただきました。 

教 育 長　　他に何かございませんか？ 

佐藤代理　　あと一点だけ、９月11日に実施された青少年劇場について、生徒の評判はどう 

でしたか？ 

相澤係長　　ただ一方的に歌を聴かせるのではなく、客席を回って歌うなど生徒参加型でや 

っていただいたり、冒頭にそれぞれ中学校の校歌をピアノで演奏したりと、オペ 

ラというジャンルではあるんですけど、子どもたちが入りやすい内容で工夫して 

いただき大変好感触であったと思います。教頭先生にも感想を聞いたのですが子 

どもたちは喜んでいたと伺っております。 

佐藤代理　　ありがとうございます。 
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教 育 長　　他に何かございませんか？ 

教 育 長　　私からですが、８月31日の更別農業高等学校ひまわり迷路オープニングセレ 

モニーについて、認定こども園上更別幼稚園の指導訪問の方へ対応しているため 

出席できませんでしたので訂正をお願いします。 

教 育 長　　そのほか、何かございませんか？ 

　　　　　　（「ありません」の声あり。） 

教 育 長　　なければ次に移りたいと思います。 

　　　　　　次に２.更別村教育委員会委員の任命について説明をお願いします 

伊東次長　　（２．更別村教育委員会委員の任命について説明をする。） 

教 育 長　　只今、２.更別村教育委員会委員の任命について説明がございました。本件につ

いてご意見等ありませんか？ 

佐藤代理　　引き続きよろしくお願いします。 

寺井委員　　よろしくお願い致します。 

教 育 長　　よろしくお願い致します。なければ次に３．教育行政報告について説明をお願

いします。 

伊東次長　　（３．教育行政報告について説明をする。） 

教 育 長　　只今、３.教育行政報告について説明がありました。本件についてご意見等あり

ませんか？ 

　　　　　　（「ありません」の声あり。） 

教 育 長　　それではないということで次に移りたいと思います。 

　　　　　　次に日程第３　議案第１号　更別村立認定こども園上更別幼稚園管理規則の一 

部を改正する規則制定の件について説明をお願いします。 

伊東次長　　（議案第１号　更別村立認定こども園上更別幼稚園管理規則の一部を改正する

規則制定の件について説明をする。） 

教 育 長　　只今、議案第１号　更別村立認定こども園上更別幼稚園管理規則の一部を改正

する規則制定の件について説明がございました。本件についてご意見等ありませ

んか？ 

　　　　　　（「ありません」の声あり。） 

教 育 長　　それではお諮り致します。議案第１号　更別村立認定こども園上更別幼稚園管

理規則の一部を改正する規則制定の件につきましては、原案のとおり決定するこ

ととしてよろしいですか？ 

　　　　　　（「はい。」との声あり。） 
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教 育 長　　それでは議案第１号　更別村立認定こども園上更別幼稚園管理規則の一部を改

正する規則制定の件につきましては提案のとおり決定することと致します。 

教 育 長　　それでは次に日程第４のその他　１.当面する教育行政上の諸課題についてと

しまして、令和５年度補正予算並びに令和４年度決戦認定に係る質疑について説

明をお願いします。 

伊東次長　　９ページをご覧ください。第３回更別村議会定例会において質疑等行った内容

について掲載させていただいております。内容につきましては要約したものとな

っておりますのでご了承ください。 

まず（１）令和５年度補正予算に係る質疑ですが、農村公園備品購入費で購入

する高圧洗浄機ノズル更新について、噴水及び遊水路の清掃だけでなくトイレ内

の清掃に使用するなど、利用者が快適に利用できる環境にするために使用してほ

しいということと、大型遊具の一部にゴミが散乱しているため確認してほしいと

いう内容でした。この件については道券主幹より、高圧洗浄機の使用については

限定したものではないこと、ゴミの散乱状況にちては清掃業者と共に確認すると

答弁しております。 

（２）令和４年度決算認定に係る質疑ですが、まずはふるさと給食助成事業の

件で、昨年度オーガニック給食の提供があったが、今年度は行われる予定はない

かとの質問があったため、小林所長より、昨年度11月頃に行われたが、現在のと

ころ継続して行われる予定はないと答弁しております。 

また、こども夢基金の規約が１事業あたり100万円だったが、予算上50万円

となっているため、議会での決議が必要との理由により事業ができなかった経緯

があったため、予算を50万円にした理由について質問があったため、私の方か

ら実績に伴い予算を50万円としていた経緯があり、予算が不足する場合は補正

予算で対応するため、早めに相談してほしいと答弁しました。 

同じくこども夢基金について、大会派遣について利用方法がわかりづらい、他

の派遣助成内容と同等としてほしいとの質問に対して、教育長より今後の状況を

確認し、必要に応じて見直しを図ると答弁しております。 

その他、歳入において更別小学校の太陽光発電等売電収入が令和３年度から比

べ２倍となった経緯について質問があったため、私の方から令和３年度は校内で

使用する電力が多く、売電する量が少なかったことと一時期発電装置の故障によ

り電力会社への送電ができていなかったことが原因だったことを説明しており

ます。 
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　　　　　　次に10ページをご覧ください。 

（３）教育長への一般質問ですが、太田議員よりグラウンドの管理について、 

今年度よりグラウンド管理を学校用務員業務から外し、別業者と契約したが現在 

も雑草が生い茂った状況となっている、またスケートリンク造成時に雑草が生え 

ている状況だと造成に影響があるため、必要に応じ除草剤を使用するなどの対策 

が必要ではとの質問でした。 

教育長から、春先の長雨や学校行事の関係でグラウンドに入ることができず、

雑草が目立つ状況があったこと、除草剤使用については、子どもの安心安全を第

一に考え、優先的に使用することはできないこと、またグラウンド利用に関して

も児童生徒数が学校設置当時から比べ約半数となり利用状況も変化しているた

め、使用状況を確認し管理を図っていきたいと答弁しております。 

具体的な対策を確認されたため、ブッシュカッターなど使用し雑草を短く切る

などの対策を図り、スケートリンク造成に影響のないように対応することと、次

年度に向けて今年度の検証結果を元に管理対策を図っていきたいと答弁してお

ります。 

尾立議員より若い人や子どもたちにとって充実した図書館や文化施設がなく、

文化コンテンツに触れる機会が少ないのは都会の子どもたちと比べハンデがあ

る。図書館・文化複合施設を観光拠点として位置づけるなど他の市町村の状況を

踏まえ、建設の予定はないのかとの質問がありました。 

教育長から図書事業は現在改善センター図書室が担っており、利用者が少ない

状況のため今一層の魅力アップに努めること、議員が例に挙げた取組みについて

は県と県庁所在地が合同で図書館を設置した事例のため、同様の施設を村に設置

することは不可能であると答弁しております。また、毎年青少年劇場として子ど

もたちが芸術文化に触れる機会があり、文化振興公演等助成金を活用したコンサ

ートも開催されているため、他市町村と比べると極端に文化に触れる機会が少な

いとは一概には言えないと考えており、既存の施設の有効活用を図りながら、で

きる範囲で事業内容の充実を図っていきたいと答弁しております。 

11ページをご覧ください。 

その他、村長に対する一般質問の中で教育委員会に関係する内容について報告

させていただきます。 

太田議員より、学校施設や、幼稚園、保育園、学童保育所や高齢者が利用する

施設にエアコンの設置が必要ではないか。併せて役場庁舎等への設置について検
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討してはどうかとの質問に対し、村長から学校の普通教室や幼稚園、保育園など

にエアコンの設置に向け検討すること、その他の施設については財政面を考慮し、

優先順位を付けて検討すると答弁しております。 

次に斎藤議員より村内小・中学校施設が一般家庭より劣ることのないように、

予算配分をしっかりしてほしい。教員業務支援員を減員したことは軽率だったの

ではないかとの質問に対し、村長は学校施設の整備を含めた教育に関する事務は

教育委員会が所管しており、村長の指揮命令は及ばないため、必要な予算は教育

委員会の意見を聞きながら執行していくと答弁しております。なお、教員業務支

援員については、道教委の予算にて配置されており、村から一方的に減員したわ

けではないことを申し添えます。 

その他資料に掲載しておりませんでしたが、村長に対しての一般質問の中で教

育委員会が直接関わるものではないのですが、荻原議員よりグループホームに従

事する外国人の住環境整備として、上更別地区に住宅確保が必要ではないかとの

質問があり、村長から上更別地区の民間を含め賃貸住宅の空きがない状況となっ

ており、今後も上更別地域活性化協議会の意見を聞きながら、需給状況を確認し

民間賃貸住宅の建設促進など検討したいと答弁しております。 

この関係で、上更別教員住宅の入居状況として全８戸のうち利用が３戸という

状況が続いております。教員住宅は村有住宅管理規則で村職員、消防職員、道教

員が利用できるとされており、現在の状況では一般の方の利用ができないことと

なっております。そのため、今後の教員住宅の利用状況を検討した上で用途変更

も含め考えても良いのかなと思っております。 

教 育 長　　補足としまして、図書館・文化複合施設についての一般質問については、高知

県と高知市が合同で設置した大きな図書館だったため、私としては現在ある施設

の有効活用を図り、新規で建設するつもりはないと答弁させていただきました。 

　　　　　　何かが質問ありますか？ 

佐藤代理　　夢基金の関係ですが、私の記憶が間違っていたらご指摘いただきたいのですが、 

確か議員さんより夢基金を幅広く使えるようみたいな話があったと思うのですが、 

実際の話、教育委員の中でも更別の少年団とか部活動の派遣する分にはいいんだ 

けど、更別ではない団体に所属する更別の子どもが、そこから全道、全国に行く 

ときに助成ができないというところがあって、そのような場合も幅広く使えるよ 

うに夢基金で助成して、更別の子どもたちが頑張っている部分を応援してあげま 

しょうという話だったと思うんですけど…… 
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小林所長　　これは令和４年度の決算認定ですので、令和４年度までの話になるのですが、 

佐藤代理が言われた少年団以外の部分は夢基金で助成を行っていたんですよね。 

ただ、要は子どもたちの文化スポーツ活動の話なので、わかりづらいから整理す 

ることにして令和４年度末に社会教育事業と夢基金でそれぞれ助成していた大会 

派遣事業を社会教育事業に一括まとめた形として、教育委員会議に諮らせていた 

だきました。今年度からは社会教育の方で大会派遣助成を行いましょうという話 

になるのですが、令和４年度の状況ですので改正した話はしておりません。議員 

の方からは（手続きが）面倒だからという話が出されました。もう少し簡略化し 

てほしいとか上限を決めてほしいという話を出されたのですが、書類については 

出してもらわなければならないですし、面倒だからという理由はどうかなと思い 

ながら聞いていたのですが、次長の方で検討しますと回答しました。夢基金自体 

もわかりづらいということで、該当メニューを増やすなど改正しているのですが、 

うまく伝わっていないところがあって、議会全員協議会でも見直しに係る説明を 

しております。広報さらべつにも掲載を年１回から年２回にするなど周知に努め 

ているのですが、見直しに関して面倒だからという理由での見直しを検討せざる 

を得ない状況となってしまった形になっております。以上です。 

佐藤代理　　はい。 

教 育 長　　その他何かございませんか。 

佐藤代理　　グラウンド管理についてですが、先般、更別小学校のグラウンドの状況を確認 

したのですが、昨年から見たら良い状態になっているなと思っております。ただ、 

指摘されているとおり雑草がなくなっているかというとそれまではいえないです 

けど昨年から比べるとはるかにいいと私は思っています。因みにエキスパンダー 

引っ張っているけど全面に釘とかって付いているの？ 

本間委員　　付いてないです。 

佐藤代理　　今後の検討材料として、軽トラの後ろにエキスパンダー引っ張って平したりし 

ているんだけど、全面に釘の様なものが付いている物があって、その後ろにエキ 

スパンダーを引っ張っているのがインターネットに載っていたのでどんなものか 

なと思っていました。今年度10月いっぱいまでの契約だったっけ？ 

伊東次長　　はい。 

佐藤代理　　その結果を踏まえながら次年度に向けて検討していかなければと思っておりま 

す。 
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伊東次長　　備品等については今後検討していかなければならないと思っております。また 

グラウンドによってあまり深く掘ることによって暗渠が出てきてしまう状態にな 

ってしまうものもあるため、そこら辺も見極めながら方法を検討させていただき 

たいと思っております。 

教 育 長　　その他何かございませんか。 

本間委員　　グラウンド管理の件なんですけど、先日更別小学校のレーキ修繕をさせてもら 

ったんですが、チェーンが切れちゃってバラバラになったんですけど、四角いも 

のがいっぱい付いたもので平すものですが、もう限界になるまで減っていました。 

令和２年に購入したものが４年でほぼ片面は穴が空いてしまう状態になってまし 

た。限界まで使用して雑草が抑えられないのを見ていると、今の機動力では足り 

ないのかなという印象を受けています。この間、更別中央中学校のも修繕に来た 

んですが、それは野球部の先生が使用しているのか、優しく使われているのかあ 

まり深く使っていないけどチェーンが切れたりしています。（レーキも）高額なん 

ですよね。だから増やせばいいと思ったんですが予算の関係もあるからどうした 

らいいんだろうと……。今後何か考えていますか？ 

大塚係長　　今年の状況を鑑みまして、委託の方法から見直したいと考えております。特に 

更別小学校は暗渠がかなり見えていて、雑草が多いためエキスパンダーの上にお 

もりを載せて引っ張っていたため、暗渠に引っかかりチェーンに負荷がかかりバ 

ラバラになるなど、すごく摩耗が激しかったんです。物自体よりもやり方を用務 

員さんとの連携がとれない中でグラウンドに入る時間が限られた中での作業にな 

っていたため、そのような状況をなくすようにするため用務員さんと連携がとれ 

る委託契約の仕方を来年度に向けて考えていきたいと思っております。上更別小 

学校についてはあまり（グラウンド環境が）昨年度と変わりないので、昨年度の 

管理方法でいけるのではないかと考えているので、元の契約に戻すことも考えて 

おります。中央中学校については、やはり用務員さんとの連携によって軽トラを 

使う時間とかかなり限られていますので、その分で更別小学校と同じように用務 

員と連携のとれる契約の方法をとりたいなと考えております。 

本間委員　　わかりました。 

教 育 長　　その他何かございませんか。 

　　　　　　（ありませんの声あり） 

教 育 長　　それでは次に２　当面の予定について説明をお願いします。 
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伊東次長　　（２　当面の予定について説明する。） 

教 育 長　　只今、２　当面の予定について説明がございました。本件についてご意見等あ

りませんか？ 

　　　　　　（ありませんの声あり） 

教 育 長　　それでは次に２　当面の予定について説明をお願いします。 

教 育 長　　次回の会議日程ですが10月24日（火）午前10時50分頃からということでよ

ろしいですか？ 

伊東次長　　追加でお話しさせていただければと思います。こちらについては更別幼稚園、

上更別幼稚園、どんぐり保育園の見学を行う予定となっております。その見学を

行った後に教育委員会議を開催させていただきたいと思います。委員さんにつき

ましては当日、改善センターに午前９時に集合していただき、公用車にて上更別

幼稚園、どんぐり保育園、更別幼稚園の順に見学する予定となっておりますので

よろしくお願いします。なお、主な案件としましては諸般の報告と文化賞・スポ

ーツ賞等受賞者の決定について審議いただくこととなっております。なお、教育

委員会議につきましては改善センターで開催しますのでよろしくお願いします。 

　　　　　以上です。 

教 育 長　　只今、その他の次回会議日程等についての説明がありましたが、本件に関して 

ご意見・ご質問等何かございませんか？ 

　　　　　　（「ありません」の声あり。） 

西田参事　　ひとつよろしいですか？ 

教 育 長　　はい、どうぞ。 

西田参事　　今、小学校３年生から６年生まで中札内村と共同で英語専科教員を入れており

ます。これは本当に特別な教育環境なんですね。他の自治体に行きますと外国語

活動・外国科の授業は小学校の教員が行うことになっています。ですが子どもた

ちが大人になったときを考えますと、やはり専門家の方にしっかり授業してもら

うのが子どもたちにとっていいだろうということと、教員の働き方改革のことも

含めて令和２年度に申請をし、北海道教育委員会、十勝教育局に認めてもらった

ので令和３年度から５年度まで授業していただいていて、本当に子どもたちにア

ンケートをとりましても、外国語の授業がとても好きと答える更別村の子どもが

95％います。それだけ学習意欲を高め、そして英検ＥＳＧというテストを高学年

で実施しているんですが、そのテストは英検を実際に受けるとこのぐらいのレベ

ルだよとわかるテストですが、それでも９割以上がよくできるに当てはまるんで
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す。そうやって完全に効果があることがわかっていまして、文科省から２村の取

組みで成果が現れているから全国で発表してほしいとのことで、８月に行われた

「学校魅力化フォーラム」で発表しましたし、文科省の事例集にも載っています。 

　　　　　　外国語専科教員ですが、ずっと継続的に配置される訳ではないんですね。要綱

によりますと１年間から３年間なんです。ですから令和２年度に申請し、令和３

年度から配置して今年度で最終年なんです。ですから令和６年度、外国語専科教

員が就くとは限らないということになります。ですのでとても効果な取組みです

ので令和６年度以降も是非そういう教育環境を子どもたちのために整えられる

ように今、中札内小学校と更別小学校の２つから申請を挙げています。両方の小

学校から挙げて、なんとかどちらかの村で加配をつけてもらえるように取組みを

進めています。その加配をつけてもらうためには、取組み内容や目標、効果につ

いて詳細に記した計画書が必要となっています。その計画書を作成して本日十勝

教育局でヒアリングが行われることになっています。義務教育指導班そして教職

員係の方、そして課長や次長に両方の村から提出した計画書を説明をすることに

なっております。加配配置が決定するのは来年の２月頃にならないとわからない

んですけど、令和３年度から実施してきた特別な教育環境につきましては令和６

年度も必ずしもあるとは限らないことをご理解いただければと思います。もし加

配がつかなかった場合は、それぞれの学校の教員が授業をすることになります。 

今の教員が外国語の授業ができないわけではないのですが、特に小学校の場合、

色々な教科があってそれぞれの授業もあり、なかなか教員の授業の準備が大変か

なと思っています。午後から十勝教育局でのヒアリングを受けてきますが、先ほ

ども説明しましたが、必ずしも加配されるものではないことを、心に留めていた

だきたいと思います。以上です。 

佐藤代理　　（ヒアリング等）よろしくお願いします。 

教 育 長　　その他何かございませんか。 

　　　　　　（ありませんの声あり） 

　　　　　　それでは、本日用意致しました案件はこれで全て終了致しました。これをもち

まして、令和５年度第 ７回更別村教育委員会議を終了致します。ご苦労様でござ

いました。 

 


